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   Цели:
создание  условий  для  усвоения  темы, развитие  готовности  мышления  к  

усвоению  новых  способов  деятельности, развитие  мыслительных  

операций  обучающихся, развитие  навыков  самоконтроля, схематичного  

мышления, развитие  навыков  адекватной  самооценки;

ознакомление со способами образования деепричастий несовершенного и 

совершенного вида, формирование умения образовывать деепричастия 

несовершенного и совершенного вида, развивать информационную 

компетентность учащихся, умение извлекать и обрабатывать информацию.



Повторение пройденного

 

Запишите в два столбика   глаголы с не и деепричастия, 
раскройте скобки.

(Не) задумываясь, (не)  присутствовал,
(не)  думал, (не)  присутствуя,  (не) навидя, 

(не) годуя, (не) спрашивал, (не) припоминая ,
      (не)  истомившись,  (не)  удивился

     

  



*Проверьте себя

Не задумываясь не думал

не присутствуя не присутствовал

ненавидя не спрашивал

негодуя не удивился

не припоминая

не истомившись



   Вставьте пропущенные буквы, раскройте скобки 
и расставьте знаки препинания.       Выполните 
синтаксический разбор предложения.

    Вы дольше сохр..ните среза(н, нн)ые 
цветы добавив  в воду (не, ни)много 
аспирина или (не)сколько криста(л, лл)ов  
лимо(н, нн)ой кислоты.

                   



Проверьте себя

Вы   дольше   сохраните  срезанные  

цветы, /добавив  в   воду   немного   

аспирина  или  несколько  кристаллов   

лимонной    кислоты/. 



Диктант «Да – нет»

1. Деепричастие – это служебная часть речи.
2. Деепричастие обозначает добавочное действие.
3. Деепричастие образуется от глагола.
4. Деепричастие – неизменяемая часть речи.
5. Деепричастие изменяется по лицам и временам.
6. Деепричастие в предложении является определением.
7. Деепричастие бывают совершенного и несовершенного 
вида.
8. Не с деепричастиями пишется раздельно, кроме тех
 деепричастий, которые без не не употребляются.
9. Деепричастный оборот на письме выделяется запятыми.
10. Деепричастия совершенного и несовершенного вида 
образуются при помощи суффикса –а (-я).



Проверьте себя

•1     -
•2     +
•3     + 
•4     +
•5     -
•6     -
•7     +
•8     +
•9     +
•10   -





Деепричастия несовершенного вида образуются 
обычно от основы настоящего времени глаголов 
несовершенного вида путем прибавления суффикса   
- а (я). 

 Деепричастия несовершенного вида отвечают на 
вопрос что делая? 

 Деепричастия несовершенного вида обозначают 
незаконченное добавочное действие.

От глагола быть деепричастие несовершенного 
вида образуется с помощью суффикса – учи:  будучи  



Образуйте от глаголов деепричастия 
несовершенного вида.   Выделите 

суффиксы. 

Требуют
кричат             
волнуются                
быть                        
озарять                    
гнать                       
читать                
смотреть                  
негодовать                     



Проверьте себя.    

Требуют     требуя
кричат                  крича
волнуются              волнуясь
быть                         будучи
озарять                    озаряя
гнать                        гоняя
читать                      читая
смотреть                  смотря
негодовать               негодуя



ВНИМАНИЕ!
Вплоть до 18 века в русском языке деепричастия образовывались 
с помощью суффиксов –учи, -ючи, -ши. Сейчас эти суффиксы почти 
не употребляются, но связь времен в языке не утрачивается. 
Сохранились формы слов, которые хранят в себе память времен. 
   Но следует иметь в виду, что от некоторых глаголов нельзя 
образовать деепричастия несовершенного вида: 
❖ от глаголов, корни которых состоят из одних гласных: 
бить – бьют, шить – шьют, жечь – жгут, ждать – ждут, лгать – 
лгут, лить, пить и др.      Искл.: мчаться – мчатся → мчась.
❖ от глаголов с основой настоящего времени на г, к, х 
(глаголы на -ЧЬ) : беречь – берег, мочь – могут, стеречь, течь, 
жечь, печь, стричь.
❖ от глаголов на -НУТЬ ( с суффиксом -ну- ): 
пахнуть – пахнут, гнуть – гнут, мокнуть – мокнут, тянуть – 
тянут, гаснуть – гаснут и др.
❖ от большинства глаголов с основой настоящего 
времени на шипящий: писать – пишут, резать – режут и др.
❖   от глаголов  расти, лезть, бежать, вязать и др.



                   
       1. Ржавея
           2. Черпая
           3. Балуясь

 

 
Произноси правильно! 



Найдите  деепричастия  



Проверьте себя

Крича,  замерзая,  закрыв,
смотря,  закрывая,  заняв. 



Образование деепричастий совершенного вида

 

Сказать        +    -в-      =   сказав

 Заинтересоваться     +   -вши-    =     
                
                    заинтересовавшись

 Принести     +    -ши-     =     принесши

        Сделайте вывод из наблюдения



Деепричастия совершенного вида образуются 

обычно от основы неопределённой формы глаголов 

совершенного вида путём прибавления суффиксов 

 -в, -вши, -ши.

Деепричастия совершенного вида образуются также 

от основы простого будущего времени некоторых 

глаголов  с помощью суффикса  –а (-я): 

 услыша, заметя, прочтя.



Несовершенный вид Совершенный вид

Что делая? Что сделав?

-а (я), -учи -в, –вши, -ши, -а (я)

глядят - глядя    выскочить - выскочив

кричат - крича    услышать – услышав

улыбаются - улыбаясь    расцвести – расцветши

быть – будут - будучи     прочитать - прочтя



Укажите  деепричастие 
несовершенного вида

а)  делая
    б)  заметив

      в)  встретив
    г)  проведя



Проверьте себя

а)  делая
    б)  заметив

      в)  встретив
    г)  проведя



« Третий лишний »

а)   ( не ) навидя,  ( не )  приняв,   ( не )  доумевая

б)   ( не ) годуя,      ( не )  взлюбив,   ( не )  стерпев

в)   ( не ) понимая,   ( не )  понимал,    ( не ) поняв
 
д)  ( не ) чувствуя, ( не )  смотря,   ( не )  продумав
    



Проверьте себя

а) ненавидя,  не приняв,  недоумевая

б) негодуя, невзлюбив,  не  стерпев

в) не  понимая, не  понимал,   не поняв 

д) не чувствуя, не  смотря, не  продумав
    




